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La vérification des pouvoirs placée sous la responsabilité de Monsieur Dominique BOUDEAU donne à 9h00, 22 

440 sur les 24 468 voix possibles. Le quorum étant de 12 234 voix, l’Assemblée Générale peut délibérer 

valablement. La séance est ouverte. 

 

 

Présentation des membres du Bureau de vote pour approbation par Patrick ERRIEN, Secrétaire Général du 
Comité 

 

Patrick ERRIEN présente la composition du Bureau de vote pour recueillir l’approbation de l’Assemblée 

Générale. Le scrutin se fera sous la présidence de Yannick OLIVIER, et les membres seront les salariés du Comité 

Départemental : Monsieur Maxime LEROUX, Madame Evelyne TIGNARD et Madame Stéphanie TRELOHAN. 

 

Le Secrétaire Général, Patrick ERRIEN, soumet à l’approbation la composition du bureau qui est approuvée à 

l’unanimité des groupements sportifs présents. 

 

 

Allocution de Monsieur Jean Pierre SIUTAT – Président de la F.F.B.B.  

 

Jean Pierre SIUTAT commence son allocution en soulignant toute la sympathie qu’il a pour le Président, Jacques 

PHILIPPE, et que c’est un plaisir pour lui d’être présent pour sa dernière Assemblée Générale, puis il dit : 

 

« Ensuite, vous parler de l’actualité. Nous avons démarré, en 2018, un projet pour travailler sur l’après Jeux 

Olympiques et Paralympiques de 2024. Nous avons ce gros pavé dans le marre au niveau du sport français et 

ce pavé dans la marre, bouscule tout le monde. Nous avons un vrai focus sur cet évènement, mais je crois que 

nous, Fédération, devons travailler à ce qu’il va se passer après l’évènement. 

Nous sommes persuadés que la menace sera après les jeux, si nous ne le préparons pas. Aujourd’hui, vous le 

savez, la société évolue, il y a de moins en moins d’argent où l’argent est dépensé différemment et surtout, 

c’est la réaction des individus. Aujourd’hui, les gens veulent consommer du sport différemment, ils veulent 

consommer leurs loisirs différemment. Nous parlons d’ubérisation de la société, d’ubérisation du sport. Nous, 

sports collectifs, opérateurs historiques du sport avec la Fédération, les Ligues, les Comités et les clubs, si nous 

ne faisons pas attention, nous serons en danger demain, parce que sur un territoire, surtout ici, sur une 

métropole comme Nantes, nous aurons à côté des clubs traditionnels, des associations sportives qui auront la 

volonté de proposer du sport sans être affiliées à une fédération et aurons surtout des promoteurs privés qui 

vont vouloir exister et faire du business au travers des activités sportives. 

Nous, notre volonté, la Fédération de Basket comme d’autres, c’est de faire en sorte d’embarquer tout le 

réseau, Fédérations, les ligues, les comités et bien évidemment les clubs, vers ce qu’on appelle, les nouvelles 

pratiques de notre sport. Bien évidemment, nous continuerons à faire du 5 contre 5 traditionnel, tout ce que 

vous connaissez aujourd’hui va exister, mais vous savez que depuis Juin 2017, le Basket français c’est aussi le 

3x3, parce que le 3x3 est devenu une discipline olympique et que nous avons délégation pour préparer le 

développement de cette pratique. Cela étant, nous avons deux solutions, soit ont créé des clubs spécifiques au 

3x3, soit nous disons tous ensemble que nous allons essayer de le développer, c’est cette orientation qui a été 

prise. 

Les collectivités locales sont très sensibles à cela, il faut que nos structures, nos territoires, puisse accueillir un 

maximum de gens, c’est ce que nous appelons le sport pour tous, nous avons une forme d’obligation citoyenne 

de s’ouvrir vers le sport santé, vers le handicap, etc… 
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Bien évidemment, nous avons travaillé pour proposer du Basket santé, du Basket inclusif et du Basket 

entreprise. C’est-à-dire, aller chercher, de nouvelles cibles pour que demain, nos clubs qui sont aujourd’hui des 

lieux de compétition, soient des vrais lieux d’accueil tout public, des vrais centres territoriaux dans lesquels les 

gens veulent se faire plaisir, qu’on soit jeune, qu’on soit handicapé, etc… ça, c’est la transformation de nos 

clubs. 

Nous avons commencé à travailler très sérieusement sur le sujet, vous le savez et puis il y a eu le COVID. 

Le COVID nous a touché dès le mois de Février. Nous avons pris une décision fin mars de stopper les 

compétitions et surtout, vous le savez, de ne pas faire d’accession, de relégation et de s’appuyer sur le ranking 

fédéral pour faire tout ça. 

Alors, je ne sais pas si c’était une bonne ou une mauvaise décision, nous l’avons prise. Certains clubs ont tenté 

un recours, ça été un moment très difficile. Lorsque nous avons pris cette décision le 28 mars, cela a été un gros 

travail de concertation. Notre objectif, à l’époque, a été de s’occuper de la santé de nos licenciés, c’est 

important, de vous à moi, ce que nous faisons ce n’est que du jeu, et il ne faut pas prendre de risque par rapport 

à un jeu. Derrière, nous avons cherché à mettre en place des conditions de sauvegarde, nous nous sommes 

intéressés à ce qu’il s’est passé dans les territoires, et puis ensuite, nous avons essayé de traiter cette fin de 

saison au mieux, sur le plan sportif et sur le plan financier. Et puis, il a fallu se battre pour revenir et réactiver 

l’associatif, quand le plan de déconfinement a démarré, nos sports, dits de contact, étaient au départ interdit 

de pratique. J’avais prise le lead des sports collectifs pour revenir dans la danse et permettre à ce que nos sports 

puissent revenir, parce que, quand vous voyez des bandeaux sur BFM, que les sports collectifs sont interdits, 

vous imaginez les partenaires financiers, les familles qui à un moment donné sont craintives pour mettre leurs 

enfants dans nos activités. Nous nous sommes battus, nous avons eu gain de cause, cela n’a pas été simple, 

pour derrière revenir sur le terrain. 

Il y a eu la première période que nous avons appelé 2S2C pour essayer à un moment donné, d’aider sur le 

monde scolaire, l’accueil des jeunes. Et puis, nous avons décidé, le Basket français, comme d’autres, d’organiser 

un fonds, que nous avons nommé « retour au jeu » pour permettre ce retour à l’associatif, ce retour à une 

activité car les gens ont besoin de se retrouver. 

Nous avons mis 2 millions d’euros, nous ne sommes pas le foot, nous ne sommes pas le tennis ou le rugby, nous 

le regrettons, mais nous avons mis tout ce que nous pouvions mettre, nous avons raclé les fonds de tiroir. 

Sur ces 2 millions d’euros, 1 million a été consacré aux clubs pour pouvoir déposer des dossiers à partir du mois 

de juin, jusqu’au mois de décembre pour les actions que vous mènerez jusqu’en juin 2021. 500 000 euros ont 

été dédiés pour les Comités et 500 000 euros ont été dédiés pour les Ligues à travers l’achat de terrains 3x3. 

Nous sommes fiers d’avoir fait cela. A ce jour, nous avons attribué déjà 180 000 euros sur le million d’euro dédié 

aux clubs. Je vous engage, si vous ne l’avez pas fait, à déposer un dossier, c’est relativement facile. 

 

Ensuite, il y a eu, cette phase de retour à la compétition. De vous à moi, il y a quinze jours, trois semaines, on 

était confiant, en septembre cela va bien se passer, si jamais il y a une deuxième vague ce sera au mois de 

novembre, aux premières pluies etc.… et puis nous nous sommes aperçus que ce n’était pas si simple, et 

derrière, nous avons essayé de nous adapter à ce que l’Etat nous demandait de faire. Nous avons eu un premier 

décret qui est sorti le 14 août, et puis un deuxième décret qui est sorti fin août. Nous avons rédigé des 

protocoles, et nous avons décidé, nous le Basket français de faire trois protocoles, un protocole sur la 

performance (équipes nationales, pôle France et pôles régionaux), un deuxième protocole pour le sport 

professionnel et un troisième protocole pour vous tous, sur le sport dit amateur. Aujourd’hui, les choses ne 

sont pas tout à fait réglées, nous sommes sur des préconisations pour éviter le pire, mais nous pensons qu’il y 

a des choses qu’il faut encore traiter. Nous travaillons au quotidien, j’étais hier avec des représentants de l’AMF 

pour les problématiques des vestiaires par exemple, cela nous pollue la vie les vestiaires, quelque part ils ne 

sont pas ouverts, ailleurs ils sont ouverts et il faut les nettoyer. Les collectivités locales n’ont pas la capacité de 
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les nettoyer, les agents sont pris ailleurs, donc, on demande peut-être aux associations de le faire, mais les 

associations ne sont peut-être pas formées pour ça.  

Ensuite, il y a ce qu’il va se passer, nous souhaitons très sincèrement que la saison démarre du mieux possible, 

mais nous savons qu’il y aura des perturbations, nous aurons par endroit des équipes qui ne vont pas pouvoir 

jouer, par endroit des clusters dans lequel, à un moment donné, le Préfet va bloquer les affaires, il va falloir que 

nous nous adaptions à tout cela. 

Nous avons mis un process, avec un mode idéal et puis des modes dégradés. Nous avons regardé tous les 

scénarii possibles par rapport à ces modes dégradés. Nous travaillons actuellement sur des réponses à ces 

modes dégradés. 

Qu’est-ce qu’il se passe par exemple, en nationale 3, vous avez une poule où l’on n’a pas pu jouer, dans un 

autre endroit où ça se passe très bien, dans un autre endroit où ça se passe bien pour 2 équipes sur les 12. Pour 

tout cela, il faut que nous apportions des solutions. 

Ce que nous voulons, c’est attribuer un titre en fin de saison, qu’il y ait des montées et des descentes etc…  

Nous travaillons dessus et le gouvernement nous a permis, y compris aux Ligues et aux Comités de modifier nos 

règlements jusqu’à la fin de l’année civile, c’est le premier point. 

 

Le deuxième point, c’est se poser les bonnes questions, de savoir quand est-ce qu’on peut reporter un match, 

aujourd’hui, vous le savez, qu’est-ce qu’il se passe, il y a un cas dans un club sur un entraînement, l’agence 

régionale de santé stoppe tout par principe de précaution, si nous stoppons tout partout, il n’y aura plus de 

compétition. Nous essayons de renverser la situation, en précisant à partir de combien de joueurs une 

rencontre pourra avoir lieu, en fonction des niveaux de compétition et s’il est possible de maintenir le match. 

Nous travaillons dessus actuellement car nous avons l’obligation, émanant du ministère, de définir les modalités 

et les règlements d’un modèle de compétition en mode dégradée. Nous devons également l’harmoniser avec 

les autres sports de salles, le hand et le volley. Le hand a travaillé sur ce sujet, nous devons nous réunir, pour 

que dès la semaine prochaine nous puissions apporter des réponses. 

 

Aujourd’hui, nous sommes en train d’essayer d’organiser cette compétition, nous sommes relativement 

optimistes, même si nous savons qu’il y aura des situations dégradées, mais, nous allons répondre aux 

questions. Nous recevons environ 1 000 questions par jour à la Fédération, beaucoup de réponses sont données 

comme nous le pouvons, avec d’un côté l’Etat, de l’autre les Collectivités locales et les clubs. 

 

Nous souhaitons nous en sortir du mieux possible, nous avons des vrais projets, nous sommes vraiment motivés 

pour aller plus loin. Nous avons, bien évidemment ces assemblées territoriales, nous avons l’Assemblée 

Fédérale Elective en décembre et un gros rendez vous prévu au mois de Janvier, où près de 450 dirigeants 

territoriaux du Basket français vont se retrouver à Angers pour organiser l’avenir. L’avenir passera bien 

évidemment par les clubs, nous avons décidé d’accentuer l’accompagnement des clubs, nous avons créé des 

commissions ad hoc, nous avons renforcé le personnel et notre objectif est, pour les clubs qui le souhaitent, 

c’est de vous embarquer dans cette transformation, elle est importante, car nous souhaitons préparer l’après 

2024. 

 

Bonne Assemblée Générale à tous et merci. » 
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Allocution de Madame Malika TARARBIT – Vice-Présidente du Conseil Départemental de Loire-Atlantique, en 

charge des Sports 

 

« Bonjour à toutes et à tous, 

 

Je suis ravie d’être de nouveau à votre contact, et surtout de revoir cette salle, car c’est une salle qui anime 

tout le monde. C’est un très bel outil que l’on nous envie au niveau national ou international. 

Comme viens de le dire Jacques, je suis Vice-Présidente du Conseil Départemental en charge des sports et des 

activités de pleine nature depuis pratiquement 5 ans et demi. C’est une délégation qui me tient à cœur, en 

proximité des clubs et des adhérents, puisque quand je réfléchi aux projets que je souhaite mener sur les 

terrains, je viens aussi voir ce que cela donne sur le terrain et je viens échanger avec vous tous. 

Par rapport au Basket, c’est un sport qui est très plébiscité dans notre région et dans notre département, au vu 

du nombre d’adhérents. Effectivement, le COVID est passé par là, et il est vrai que cela nous a arrêté dans notre 

élan. Nous avons tous eu très mal au cœur, de voir que tous les évènements qui étaient programmés 

s’arrêtaient, quel que soit la discipline, mais malheureusement c’est un aléa qui nous tombe dessus, et nous 

n’avons pas le choix. Maintenant, il faut rebondir.  

Je fais un petit focus sur la structuration de nos sports collectifs dans notre pays et c’est pour moi une 

structuration exemplaire, dans le sens, je représente le Département, donc je travaille en direct avec le Comité 

Départemental de Basket avec lequel j’ai fais un excellent travail depuis bientôt 6 ans, comité régional 

également, et puis après, il y a la structure des clubs, les clubs qui sont un peu partout sur le département, sur 

les 6 délégations qui découpent le département. 

Ces clubs, sont dirigés par des bénévoles, sans les bénévoles, on n’y arriverait pas. Ensuite, il y a les adhérents, 

qui sont partie prenante et qui participent au projet, comme l’a dit Jean-Pierre SIUTAT, il y a une multitude de 

projet et c’est cela qui nous tient à cœur. Les projets qui sont en direction du Basket classique, du 3x3 qui se 

développe et puis aussi, en direction des personnes en situation de handicap, des personnes séniors ce qui 

permet d’éviter ou reculer la dépendance et surtout d’avoir une bonne santé. Il y a aussi, tout le travail que je 

fais avec les clubs de haut niveau, que je remercie vivement ce matin, par rapport aux missions d’intérêt général, 

la subvention départementale est conditionnée à une mission d’intérêt général, les clubs de Basket jouent le 

jeu, en participant à l’opération collège, ou les joueurs et joueuses racontent leur parcours. Cette opération 

« collège » permet à des enfants de rêver et surtout de pouvoir se dire qu’un jour ils pourront devenir 

professionnel. Il y a aussi les animations délocalisées, là aussi je remercie les clubs qui jouent le jeu et qui vont 

dans les petites communes pour aller à la rencontre des joueurs, bénévoles et dirigeants des clubs des petites 

communes. Un grand merci encore. 

Le Basket, les sports collectifs, c’est à la fois dedans et dehors, et le Basket 3x3 permet cette inclusion. 

L’inclusion est pour moi un mouvement, c’est dedans/dehors. Beaucoup de gens, contrairement à ce que l’on 

peut penser, ne vont pas franchir le pas pour venir dans une salle pour voir du Basket et, le fait d’aller voir la 

population dans l’espace public, permet ce regard. 

Alors voilà, c’est cela aussi qui m’intéresse, ces sports collectifs inclusifs. 

 

Vous le savez, je suis élue, je vais faire un peu de politique, vous n’êtes pas sans ignorer qu’aujourd’hui, la 

Ministre des Sports est rattachée au Ministre de l’Education Nationale, de la Jeunesse et des Sports. Pour moi, 

ce signe vient dire que le sport est un peu relégué en seconde classe, déjà le budget n’est pas très clair et la 

position gouvernementale ne l’est pas du fait de cette désignation, délégataire auprès de notre Ministre de 

l’Education, Monsieur BLANQUER. 
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Cela veut dire que cela retombe sur les collectivités, la décentralisation c’est cela aussi. Comment, nous, les 

collectivités, chacun à notre échelon, nous allons tisser des liens pour chacun de ces compétences, avoir un 

regard précis et attentif de ce qu’il se passe sur le terrain en direction de tous. 

 

Je vais terminer mon propos pour vous dire, qu’en tant qu’élue chargée des sports et des activités de pleine 

nature, j’attache autant d’importance au sport de haut niveau, qu’au sport qui se situe dans les communes ou 

dans les quartiers. Pour moi c’est un maillage et l’ADN que nous partageons ce matin, et à chaque fois que je 

vous vois sur le terrain, nous avons le même ADN, cet amour pour le sport collectif, et là pour le Basket. 

Cet ADN que nous partageons doit servir l’intérêt collectif et non, l’intérêt personnel. On en meurt de cela, on 

en meurt aussi au niveau politique générale, c’est-à-dire que quel est le projet sociétal que nous voulons 

défendre à travers le sport et quel est le projet que nous voulons défendre et mettre en place pour tout le 

monde, pour qu’il y est une lisibilité à l’intérieur et à l’extérieur. Nous nous devons d’être attentif aux 

populations pour lesquelles nous œuvrons, que l’on soit salarié, bénévole ou élu. 

 

Je vous souhaite une très belle saison de Basket et je vous dis à très bientôt les terrains. » 

 

 

Allocution de Monsieur Ali REBOUH – Vice-Président de Nantes Métropole, en charge des Sports 

 

« Je suis extrêmement honoré d’être la ce matin, dans ce lieu qui est un lieu emblématique du sport de Haut 

Niveau à Nantes mais aussi du Basket. Je n’ai pas pour habitude d’intervenir lors des Assemblées Générales des 

comités départementaux, mais ici, nous sommes dans un lieu particulier du Basket Nantais. Nous avons deux 

clubs ici qui sont le Nantes Basket Hermine et le Nantes Rezé Basket. 

Je suis également très heureux d’accueillir Jean Pierre SIUTAT ici. Nous avons, avec Jean Pierre, quelques 

souvenirs, on se souvient de cette belle inauguration en 2015 avec le match de l’équipe de France masculine, 

nous avons vécu aussi de bons moments avec l’équipe de France féminine lors du Tournoi de Qualification 

Olympique en 2016 et puis, dernièrement, l’accueil sur le site des machines de l’ile, de l’Open de France 3x3. 

 

Nantes et Nantes Métropole sont extrêmement sportives et très volontaires dans la pratique de sport, quel que 

soit cette pratique, le sport de haut niveau à l’échelle de la métropole qui joue un rôle d’attractivité et 

rayonnement du territoire, mais aussi le sport pour tous au niveau de la ville. 

Le sport joue un rôle essentiel dans la société, sur la dimension éducative, sur la cohésion sociale, sur la 

dimension « santé » et sur l’animation des territoires. 

Nous sommes attachés à toutes les disciplines, et nous sommes attachés au travail que vous effectuez tous les 

Week end, j’ai la chance de pouvoir vous croiser parfois, et je sais que vous y passez du temps, sans vous, nous 

ne pourrions pas avoir un territoire aussi dynamique en termes de pratique. 

 

Quel que soit sont âge, son handicap, ses origines sociales, nous voulons qu’à Nantes, nous soyons en capacité 

d’avoir une pratique quotidienne ou hebdomadaire. 

 

Dernier petit mot, un remerciement à Jacques, par ton engagement, par ton parcours, par les valeurs que tu 

défends, tu as été un bon représentant du Basket départemental. Je tenais à te remercier à titre personnel. 

Nous avons eu la chance de travailler ensemble, dans nos mandats respectifs, je pense que nous avons bien 

travaillé et c’est un honneur. Je suis venu car je sais que pour toi, c’est un moment particulier et je sais que tu 

as représenté de manière digne, tous les bénévoles qui sont ici, qui te ressemblent tous par leur engagement, 
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leur sincérité et par le fait qu’ils font des sacrifices pour le Basket au détriment parfois de leur famille et je tenais 

à les remercier, en tout cas, toi tu as été un brillant représentant. 

 

Bonne Assemblée Générale. » 

 

 

Allocution de Monsieur Jacques PHILIPPE – Président du Comité Départemental 

 

« Madame la Vice-Présidente du Conseil Départemental, 

Monsieur le Vice-Président de Nantes Métropole en charge du sport pour l’agglomération et la Ville de Nantes, 

Monsieur le Président de la Ligue Régionale de Basket de Pays de Loire, 

Monsieur le Président du CDOS, 

Monsieur le Représentant des médaillés de la Jeunesse et des sports, 

Mesdames et Messieurs les Présidents des clubs du 44 ou leurs représentants, 

En effet, compte tenu du contexte et après ce report de 3 mois de notre AG élective, nous avons été amenés à 

prendre comme nous l’ont demandé la Fédération et les pouvoirs publics, les décisions sanitaires qui 

s’imposaient pour organiser cette manifestation et n’inviter que le Président de club ou leur représentant 

mandaté. 

 

Je tiens à remercier l’agglomération nantaise et son vice-président, Mr REBOUH, pour avoir mis à notre 

disposition la salle métropolitaine de la Trocardière ce qui nous facilite particulièrement la tâche. Je tiens 

également à remercier les personnels de la Trocardière qui nous ont aidés à cette mise en place. 

 

Cette rencontre annuelle avec vous, dirigeants des clubs, qui nous avez élus est pour nous le moment de faire 

le point et de vous rendre compte de l’activité de notre comité et son évolution. 

 

Tout d’abord, ce virus pour les dirigeants que nous sommes et les dirigeants de club et pour le sport dans son 

ensemble pour ne parler que de ce qui nous concerne, c’est un réel coup dur. 

 

Notre fédération à, nous le pensons, plutôt bien géré la situation même si certains clubs en passe de monter 

dans la division supérieure sont très certainement déçus, ce qui est compréhensible. Notre fédération a 

interrogé l’ensemble des Ligues, et des Départements avant de prendre les décisions relatives aux différents 

championnats et coupes. A ce jour, nous ne pouvons qu’être inquiet, les budgets des clubs et nos budgets 

d’instances organisatrices sont fragiles. 

Cette incertitude est particulièrement frustrante. 

 

Quid de l’avenir ? 

 

Aujourd’hui, nous vivons dans l’incertitude. Les clubs ne sont en aucun cas sous perfusion des pouvoirs publics, 

même si l’aide de ceux-ci est importante, tournois, fêtes de fin de saison, lotos annulés. 

Il y aura un après COVID. 

Le monde amateur se débrouille ……. 

Les clubs ont aussi un rôle social, dans la vie de quartier et des villages, à ce jour c’est l’incertitude. 
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Cette année, c’est aussi la fin d’un mandat de 4 ans. Mandat pendant lequel nous avons conforté notre place 

de 1er département de France en nombre de licenciés basket 24 477 pratiquant la compétition auquel il 

convient d’ajouter les 6 988 licenciés dans le cadre de opérations basket école, soit 31 465 licenciés. 

Nous sommes aussi et de loin comme je me plais à le rappeler, le deuxième sport collectif du 44, bien sûr après 

le foot. 

Ces très bons résultats en terme quantitatif, comme je tiens à le rappeler chaque année, c’est à vous, les clubs, 

que nous le devons, au travail des élus et des techniciens salariés et bénévoles. 

Les résultats de notre Haut niveau ont été divers et variés, une mention toute particulière au Nantes Basket 

Hermine qui a remporté la Leaders Cup. 

 

Nous avons cette année lancé le championnat 3x3 qui est encore un peu en rodage, qui devait se développer 

très certainement et qui malheureusement n’a pu bénéficier de la mise en lumière prévue au JO du JAPON cet 

été. 

Je remercie très sincèrement les élus du Comité qui se sont invertis dans ce lancement car ce n’était pas chose 

facile. 38 équipes étaient engagées dans ce premier championnat. 

 

Comme je l’évoquais tout à l’heure et comme l’a évoqué le Président Jean Pierre SIUTAT, outre le 

questionnement et les incertitudes liés au COVID et pour lequel nous n’avons aucune réponse, il va falloir 

continuer à être très attentifs, car le sport d’une manière générale est en pleine mutation. Une révolution est 

« en marche » sur l’organisation et la gouvernance du sport, sur les modes de financement, sur une plus grande 

autonomie des fédérations. 

Comme vous le savez, 200 000 emplois aidés ont disparus, de même une baisse considérable des services 

civiques. 14 postes seulement pour le basket pour la Ligue des Pays de la Loire. 

Je ne poursuis pas mais il convient d’être particulièrement vigilant. 

Notre fédération a été très réactive en lançant son plan FFBB 2024 et le club 3.0. 

 

Il nous faudra moderniser et accroitre nos offres et rentrer dans le champ concurrentiel : 

.  Les pratiques compétitives du basket 5x5, devront inéluctablement aller vers plus de souplesse pour le 

bas de la pyramide de nos compétitions ; 

.  Les pratiques compétitives du basket 3x3, tournées vers des compétitions de clubs (une nouveauté et un 

sacré challenge !) et des tournois appelés Opens. Certains comme celui de Nantes en Juillet ont rencontrer un 

très grand succès et étaient d’un très haut niveau technique. 

.  Les pratiques non compétitives regroupées sous le chapeau : Vivre Ensemble (VXE) ; nous retrouvons 

notamment le Basket Santé, le Basket inclusif, le Basketonik, le Basket Entreprise, les Centres Génération Basket 

ou le Camps d’été ; 

.  La digitalisation de nos offres pour un meilleur lien avec nos licenciés pratiquants et club ; le « club FFBB » 

regroupant celles et ceux qui voudront faire du basketball sans appartenir à un club physique ; 

.  Le plan infra qui permettra de nous positionner sur un complément d’équipements (ex : terrains 

extérieurs, parfois couverts) afin d’accueillir de nouveaux licenciés. 

 

Tout cela pour tenir la dragée haute face au développement de structures commerciales multisports qui vont 

s’installer et proposer des activités sportives non compétitives Il va nous falloir être réactif et créatif. 

 

Autre sujet : nous avons poursuivi la réflexion avec la Ligue et la Fédération relative au projet sur le site de la 

Trocardière. Mais le contexte du COVID a quelque peu ralenti les objectifs. 
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Sur le plan financier, nous sommes sereins à ce jour et les quatre exercices du mandat se sont soldés par des 

résultats économiques positifs. Notre fond de roulement est à la fin de l’exercice de 83 jours. 

Notre budget de 1,6 millions d’euros reste stable et nos 10 salariés s’emploient à faire en sorte que notre sport 

favori se développe dans l’harmonie et la bonne humeur. Mais il faut être très prudent car, notre ressource 

principale est constituée par les licenciés (les licences représentent 83% de nos produits). Que peut-il en être 

demain en cas de baisse significative de ceux-ci ? Ne sombrons pas dans le pessimisme mais soyons réactifs. 

Nous rencontrons toujours quelques problèmes d’incivilités sur et hors du terrain et nous continuons à travailler 

avec le jeu « un joueur ou injouable « que nous avions élaboré en collaboration avec le Conseil Départemental 

avec qui nous avons une fructueuse collaboration. De plus nous répondons présents à de nombreux courriers 

et organisons des rencontres entre protagonistes en jouant notre rôle de modérateur voire d’arbitres. 

 

Un axe fort que nous poursuivons toujours en collaboration avec les services du Conseil Départemental c’est le 

développement du secteur Nord-Est du département.  

Un excellent travail a déjà été réalisé par la Commission développement et nouvelles pratiques nous permettant 

d’obtenir des résultats significatifs. 

+ 3,2 % du nombre de licencié (e)s. 

+ 4,2 % d’équipes engagées 

Passage de 16 à 18 communes avec pratique d’activité basket sur le secteur. 

 

La dématérialisation des feuilles de marque est aujourd’hui mise en place à 100 % et je remercie très 

sincèrement les bénévoles des clubs qui se sont attachés à faire en sorte que cela soit possible, grand merci à 

eux et grand merci aux formateurs de la CDO. 

La dématérialisation des licences et la réforme de celles-ci ont été mises en œuvre. Ce n’est pas simple compte 

tenu du contexte, et je comprends vos nombreuses sollicitations auxquelles nous essayons de répondre.  

Je ne vous cache pas que nous avons très régulièrement alerté la Fédération sur la rapidité des réformes qu’elle 

vous imposait et qu’elle nous imposait. Nous essayons, et je le sais vous essayez, de faire au mieux. Encore 

grand merci à vous et aux bénévoles de vos clubs. 

Nous savons que la saison que nous venons tous de vivre a été particulièrement délicate compte tenu de cette 

pandémie, tant sur le plan sportif que sur le plan économique.  

Nous espérons que celle qui s’ouvre très bientôt soit meilleure. 

Il va nous falloir poursuivre et accentuer notre action en direction des clubs afin d’aider ceux-ci à se structurer 

de façon plus professionnelle. 

Je ne vous cache pas que l’on peut être inquiet sur le sort de quelques-uns d’entre eux tant sur le plan structurel 

qu’économique. Nous avons réalisé cette saison encore plusieurs interventions après des appels à l’aide ou 

suite à des carences graves. 

Un club gère des finances, peut gérer du personnel. Cela nécessite expertise, compétence, suivi et sérieux. Ce 

n’est malheureusement pas toujours le cas. 

Nous devons revoir au plus près la structure des formations, qu’elles soient réalisées par nous, la Ligue ou le 

CDOS, et faire en sorte que les Présidents, Trésoriers et Secrétaires participent à celles-ci, quitte à être peut-

être plus contraignant. 

 

Notre Commission Technique poursuit son travail d’évolution et d’adaptation des pratiques, elle suit également 

nos sélections qui se sont plutôt très bien comportées lors du Tournoi Inter Comités (Bretagne-Pays de la Loire) 

remarquablement organisé par le club de Vannes en tout début de cette année. Nous avons remporté le tournoi 

en féminin et terminons troisième en masculin. 
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Dès la saison prochaine, une réforme de la formation des techniciens va aboutir à la création de brevets 

fédéraux pour remplacer les diplômes « d’animateurs » et « d’initiateurs ». 

 

Notre Commission des officiels fait un remarquable travail en vue de former et fidéliser nos arbitres car pour 

être arbitre aujourd’hui il faut être solide. Un très grand merci à eux. 

 

Avant de terminer mon propos, je tiens à remercier nos partenaires privés et institutionnels, ainsi que tous les 

élus du Comité pour l’important travail qu’ils réalisent bénévolement. 

 

Je n’oublie pas non plus tous les bénévoles de nos clubs sans qui nous n’existerions pas, ainsi bien sûr que 

l’ensemble des personnels, qu’ils soient du comité ou des clubs. 

 

Pour ce qui me concerne, personnellement, j’arrive au terme de mes 4 années de présidence qui ont été 

précédées de 8 autres années au sein de ce comité 44. 

J’y ai pris beaucoup de plaisir, mais pas toujours……. Surtout ces derniers temps. 

 

Je pense avec toute l’équipe avoir fait grandir et surtout structuré et organisé ce comité de façon 

professionnelle avec les outils et les personnels qui vont avec. 

Je tiens à remercier très chaleureusement les membres du Comité Directeur et tous les élus des clubs ainsi que 

tous les élus institutionnels, que j’ai eu l’occasion de rencontrer pour la richesse des échanges et des relations 

humaines. 

Grand merci également à toute l’équipe professionnelle du CD44. Vous pouvez compter sur eux sur leur 

dévouement et leur compétence. 

 

MERCI A VOUS. » 

 

Approbation du Procès-verbal de l’Assemblée Générale du 15 juin 2019 à SAINT LYPHARD 

 

Le Secrétaire Général, Patrick ERRIEN, soumet à l’approbation de l’Assemblée Générale, le Procès-verbal de 

l’Assemblée Générale de la saison 2018/2019 qui s’est déroulée à SAINT LYPHARD. 

  

Le Procès-verbal n’appelant aucun commentaire, il est approuvé à l’unanimité des délégués présents. 

 

Approbation du Procès-verbal de la Consultation à Distance de l’Assemblée Générale de Mai 2020 

 

Le Secrétaire Général, Patrick ERRIEN, soumet à l’approbation de l’Assemblée Générale, le Procès-verbal de la 

Consultation à Distance de l’Assemblée Générale qui s’est déroulée du 04 au 18 Mai 2020. 

  

Le Procès-verbal n’appelant aucun commentaire, il est approuvé à l’unanimité des délégués présents. 

 

Approbation du Rapport Moral et d’activités de la Saison 2019/2020 

 

Patrick ERRIEN présente le rapport moral de la saison et demande son approbation aux délégués des clubs. 

 

Le Rapport Moral et d’activités du Secrétaire Général n’appelant aucun commentaire, il est approuvé à 

l’unanimité des délégués présents. 
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Rapport Financier du Trésorier – Monsieur Franck JOUNIER  

 

Franck JOUNIER présente et commente le rapport financier de la saison 2019-2020. 

 

Le trésorier cite les évènements marquants de l’exercice : 

 

- Saison tronquée du fait du COVID 19 (mi-mars 2020)  

- Embauche de Romane CONCILLE en contrat de professionnalisation sur la communication 
- Retour au jeu : un fonds de 30 000 euros à destination des clubs 

- 1er championnat départemental 3x3 

- Nous restons vigilants sur les budgets.  

- Développement Nord-Est du département 

 

Le compte de résultat est excédentaire de 1912,08 €. 

 

Concernant les achats non stockés, il n’y a pas d’évolution par rapport à l’exercice dernier. Il s’agit des 

documents administratifs, formulaires de licences… Avec la digitalisation des licences, ce poste sera amené à 

disparaitre. 

 

Les services extérieurs, nous constatons une légère augmentation par rapport à 2018/2019, il s’agit de la 

maintenance informatique, de la maintenance du siège, des licences informatiques ainsi que les locations de 

véhicule. 

 

Les autres charges externes sont en baisse du fait de l’arrêt des activités mi-mars, ce poste comprend les 

participations aux clubs de haut niveau, les charges des commissions. 

 

Le Trésorier détaille par Commission, les postes importants de dépense. 

 

Concernant les frais de personnel, il n’y a pas d’évolution significative, sur l’exercice il y a eu le recrutement de 

Romane CONCILLE et le départ de Pauline BOURDEAU ZEZE. 

 

Frais activités sportives (83% du budget) : évolution en raison du nombre de licenciés compétition qui est 

meilleur que prévu dans le budget prévisionnel (23 500). 

 

Le nombre de mutations est similaire à l’année dernière. 

 

Charges financières exceptionnelles :  

 

• Intérêts d’emprunt 

• Dotations aux amortissements 
 

Les Produits  

Les subventions sont au même niveau, une subvention exceptionnelle de 5 000 € a été versée par le CNDS pour 

le développement du nord-est. 

Au niveau du Partenariat, comme pour les clubs, cela est compliqué. Nous devons améliorer ce poste. 

Les ventes d’imprimés (formulaires de mutations, licences T). 
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Autres recettes 

Locations de panneaux et du terrain 3x3. 

Pénalités : le Trésorier signale que la ligne budgétaire « pénalités » a baissée. 

Produits d’activité sportives en augmentation car ils sont en corrélation avec les charges liées aux licences. 

Les produits financiers correspondent aux intérêts sur livret. 

 

Produits exceptionnels 

 

Nos élus ne perçoivent aucune rémunération, ni indemnité. De plus, ils abandonnent le remboursement de 
leurs frais kilométriques. Nous établissons une attestation pour les élus et les bénévoles, ce qui leur permet de 
bénéficier d’une réduction fiscale de 66% de leurs dépenses. 
Ceci représente une économie non négligeable pour le Comité, à hauteur de 25 000 €/an. 

 

Le Trésorier détaille l’actif et le passif du Bilan. 

 

Franck JOUNIER présente le résultat des 3 derniers exercices qui sont positifs. 

 

Franck JOUNIER remercie les Présidents de commissions qui ont respecté leur budget ainsi que Yannick OLIVIER 

et Evelyne TIGNARD pour la gestion de celui-ci. 

 

Une présentation vidéo est projetée afin d’exposer les charges et les dépenses effectuées au cours de la saison 

sportive 2019/2020. 

 

Rapport des vérificateurs aux comptes  

 

Madame Dominique GODARD fait lecture du rapport général des vérificateurs aux comptes concernant 

l’exercice clos au 30 avril 2020. 

 

En exécution de la mission que l’Assemblée Générale leur a confiée, Dominique GODARD et Josiane BOUET ont 

examiné les comptes établis en collaboration avec le Cabinet d’expertise comptable FIDUCIAL, représenté par 

Monsieur Benoît DURIEUX, pour l’exercice clos le 30 avril 2020.  

 

Le compte de résultat fait apparaitre un excédent de gestion de l’exercice de 1912,08€ 

 

Elles ont pratiqué divers sondages et vérifications, considérés comme nécessaires et conformes aux règles et 

diligences normales en la matière. Les informations comptables qui figurent dans le rapport financier du Comité 

Départemental sont conformes aux livres tenus par les membres de la commission des finances qu’elles 

remercient pour leur collaboration. 

 

Leurs contrôles n’ayant relevé aucune irrégularité, elles sont en mesure de certifier la régularité et la sincérité 

des comptes qui sont soumis à l’approbation de l’Assemblée Générale. 

 

Elles proposent à l’Assemblée Générale de donner quitus aux administrateurs pour la gestion de l’exercice 

2019/2020. 

 

 



  

Saison 2019-2020    Page 12 

 

Approbation du rapport financier de la saison 2019/2020 

 

Le Président du Comité Jacques PHILIPPE soumet aux votes le rapport financier du Trésorier qui est approuvé à 

l’unanimité. 

 

Election des vérificateurs aux Comptes 

 

Le Président du Comité, Jacques PHILIPPE propose de renouveler le mandat de Dominique GODARD et Josiane 

BOUET au poste de vérificateurs aux comptes. 

 

L’Assemblée Générale entérine la proposition du Président à l’unanimité. 

 

Vote sur l’affectation du résultat 

 

Le Président Jacques PHILIPPE demande à l’Assemblée Générale d’affecter le résultat de 1912,08 € en « report 

à nouveau ». 

  

Approbation des représentants des clubs à l’unanimité. 

 

Résultats du Scrutin : Election des délégués à l’Assemblée Générale Fédérale du 19 Décembre 2020 à PARIS – 
1er Tour 

 

Yannick OLIVIER, Président du Bureau de vote, proclame les résultats suivants : 

 

Inscrits : 20 889 

Votants : 19 110 

Suffrages valablement exprimés : 19 110 

Majorité Absolue : 9 555 

 

Ont obtenu : 

TITULAIRES – 5 Sièges à pourvoir – 5 Candidats 

 

NOM – Prénom Nombre de voix - %  

BOUDEAU Dominique 19 110 voix – 100% Elu 

JOUNIER Franck 19 110 voix – 100% Elu 

SORIN Lénaïc 19 110 voix – 100% Elue 

BREMENT Jean Paul 18 818 voix – 98,47 % Elu 

BAUDRILLER Franck 18 813 voix – 98,45% Elu 

 

SUPPLEANTS – 5 Sièges à pourvoir – 1 Candidat 

 

NOM – Prénom Nombre de voix - %  

GATEFAIT Thierry 19 110 voix – 100% Elu 

 

 

Tous les candidats ayant obtenu la majorité absolue, il n’y aura pas de 2ème tour. 
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Résultats du Scrutin : Election du Comité Directeur – 1er Tour 

 

Yannick OLIVIER, Président du Bureau de vote, proclame les résultats suivants : 

 

Inscrits : 24 468 

Votants : 22 891 

Suffrages valablement exprimés : 22 891 

Majorité Absolue : 11 446 

 

Ont obtenu : 

 

 

27 Sièges à pourvoir – 26 Candidats dont : 

1 siège est réservé à un médecin 

1 siège est réservé à un jeune de – de 26 ans 

11 sièges sont réservés à des candidates féminines 

 

NOM – Prénom Nombre de voix - %  

VOLLANT Justine 22 891 voix – 100% Elue 

CONCILLE Frédérique 22 891 voix – 100% Elue 

DUPE Pascal 22 891 voix – 100% Elu 

GIRARD Elodie 22 891 voix – 100% Elue 

GOUGAUD Bénédicte 22 891 voix – 100% Elue 

LAMBOUR Sophie 22 891 voix – 100% Elue 

LHERMITE Sébastien 22 891 voix – 100% Elu 

RENAUD Benoît 22 891 voix – 100% Elu 

RULLIE Christine 22 891 voix – 100% Elue 

SIMON Pascale 22 891 voix – 100% Elue 

THERET Christine 22 891 voix – 100% Elue 

BOUDEAU Dominique 22 870 voix – 99,91% Elu 

BREHERET Dimitri 22 870 voix – 99,91% Elu 

POZZETTO Riccardo 22 653 voix – 98,96% Elu 

COURBOULAY 
Mireille 

22 633 voix – 98,87% Elue 

TRICHARD Maxime 22 601 voix – 98,73% Elu 

JOUNIER Franck 22 581 voix – 98,65% Elu 

BAUDRILLER Franck 22 367 voix – 97,71% Elu 

GUERESSE Alain 22 313 voix – 97,47% Elu 

AUBERT Didier 22 288 voix – 97,37% Elu 

SORIN Lénaïc 22 197 voix – 96,67% Elue 

GATEFAIT Thierry 21 910 voix – 95,71% Elu 

BEAUQUIN Chantal 21 512 voix – 93,98% Elue 

BREMENT Jean Paul 21 423 voix – 93,59% Elu 

AILLERIE Séverine 21 087 voix – 92,12% Elue 

VIGOUROUX Bertrand 19 924 voix – 87,04% Elu 

 

Tous les candidats ayant obtenu la majorité absolue, il n’y aura pas de 2ème tour. 
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Présentation du Budget Prévisionnel 2020/2021 et approbation 

 

Franck JOUNIER présente le Budget Prévisionnel qui sera de 1 560 450 €. 

 

Il en détaille les faits marquants et les postes les plus importants : 

 

- Un tiers de l’exercice est déjà écoulé (début de l’exercice le 1er mai) 

- Organisation de l’Open de France 3 x 3 sur le site des machines de l’ile 

- Mise en place des Brevets Fédéraux  

- Développement de la Visio conférence 

- Retour au jeu : fonds de 30 000 euros 

 

Compte de Résultats – Partie charges 

Les charges sont basées sur les éléments d’une saison normale. Nous devrons vraisemblablement retravailler 

ce budget en cours de saison. 

 

Compte de Résultats – Partie Produits  

Sur une base de 23 500 licenciés  

Comme pour les charges, les produits sont basés sur les éléments d’une saison normale. Nous devrons 

vraisemblablement retravailler ce budget en cours de saison. 

 

Approbation du Budget Prévisionnel de la Saison 2020/2021 

 

Le Président du Comité Jacques PHILIPPE soumet aux votes le budget prévisionnel et les dispositions financières 

2020/2021 du Trésorier qui sont approuvés à l’unanimité des groupements sportifs présents. 

 

Présentation du Nouveau Président du Comité Départemental 

 

Suite à l’élection du Comité Directeur, les nouveaux élus se retirent pour désigner le Président du Comité 

Départemental. 

Christine RULLIE, doyenne du Comité Directeur informe l’Assemblée Générale que Franck JOUNIER a été élu 

Président pour le mandat 2020/2024. 

 

Franck JOUNIER remercie l’ensemble des clubs et des élus pour la confiance qui lui a été donnée. 

 

Questions Diverses  

 

Prise de Parole de Monsieur VIGOUROUX, Vice-Président du club de Basket Club St Paul Rezé : 

Le représentant du club souhaite apporter une information sur le dossier « Nantes Rezé Basket / Basket Club St 

Paul Rezé » qui s’est déroulé en fin de saison 2019/2020. 
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Clôture de l’Assemblée Générale – Jacques PHILIPPE – Président du Comité 

 

Monsieur Jacques PHILIPPE pour conclure l’Assemblée Générale invite les groupements sportifs à prendre le 

verre de l’amitié. 
 

 

Le Président du Comité,                  Le Secrétaire Général, 
Jacques PHILIPPE                               Patrick ERRIEN 

                                                                                                                                           


